



Odalís García López

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guión, Trabajo Final, Podcast

Antropología Médica II

Grado: 2

Grupo: A

Comitán de Domínguez Chiapas a 30 de junio de 2023.

La antropología responde como una ciencia que le gusta interpretar las formas ideales en términos de hechos y experiencias, que con el uso de la observación se puede llegar a comprender su concepto y así poder interpretar sus ideas y comprender que la antropología médica no escapa a esta manera un tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva ya que etimológicamente está comprometida con el estudio de las variables del hombre, y se menciona que la antropología médica se ocupa de aplicar estos ciertos conceptos y prácticas para la interpretación y el proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que norman la medicina para un enfoque para las nuevas generaciones de médicos. Además, con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores son quienes dan cimientos teóricos, atribuyen orden y le dan significado a las categorías conceptuales, metodológicas, procesuales y aplicativas que le asignan calidad profesional o académica, así como la denominación con la que hoy en día la identificamos. Sin embargo, es preciso ver que, hasta la época de los descubrimientos y la conquista de tierras y continentes nuevos, hubo la aparición de textos, monumentos donde sus autores abogaban o impugnaban los usos y costumbres de los pueblos nativos, ya que esto nunca permanece constante y en nuestra actualidad, son los médicos y no solo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina pública por lo que se representa en la salud pública, abordando la salud y enfermedad como un hecho colectivo que interpreta las respuestas producidas con el fin de modificarlo, haciendo mención de dos teorías, las teorías del consenso y del conflicto, que la teoría del consenso nos habla del equilibrio de la funcionalidad del orden social

,así como la conservación del status; por otro lado la teoría del conflicto nos habla del cambio social como un resultado de contradicciones entre los distintos grupos sociales como el sistema de atención a la salud que es como la cosmovisión que se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo como la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte. El autor Geertz menciona algo muy importante, y es que los antropólogos en verdad permanecen atrás de los nativos, pero nosotros no estamos leyendo sobre sus hombros si no que estamos escribiendo sobre sus espaldas, con esto el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad incluyendo formas de aliviarla y fomentando la salud con una eficacia simbólica como lo menciona el autor Levi Strauss, que elude radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura, ritual y de recomposición simbólica tanto de salud como el término de la vida , así como menciona Frazer sobre las tres etapas de la humanidad que son : La magia, religión y la ciencia. Una frase que se me quedo graba en la mente es la siguiente "La muerte no es ni un castigo ni un premio, solo es un pasaje a otra vida.

Bibliografía.

1. Francisco Espinosa- Larraga. (2009). Historia, antropología y medicina. Editor de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Educación en Salud.
2. Beltrán, G. (1994). Nace la antropología médica. Antropología médica: sus desarrollos teóricos en México. 13-37. Universidad Veracruzana.
3. Óscar Frisancho Velarde. (2012). Concepción mágico- religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Médica Peruana, 29 (2) Pág. (121-127)
4. Querts MO, Orozco HO, Montoya RJ, et al (2013). Consideraciones Antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MediSan.
5. Saldaña, S. (2020). Medicina Tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería.
6. Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigadores Históricas, y López, A. A. (2017). Textos de medicina náhuatl. Historias Digital, 19 (4), 5-44.
7. Vista de Modelos Sociomédicos en Salud Pública: coincidencias y desencuentros. (s.f.).
8. Moreno- Altamirano, Laura. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: Una mirada socioantropológica. Salud Pública de México, 49 (1). Pág. 63-70.
9. Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Estudios de historia y sociedad, 35 (137), 15-53.
10. Peña, Adolfo y Paco Ofelia. (2003). El concepto general de enfermedad: revisión, crítica y propuesta Tercera parte: Un modelo teórico de enfermedad. Anales de la Facultad de Medicina, 64(1),55-62. Recuperado en 30 de junio de 2023.

11. Moreno Leguizamón, C.J. (2006). Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea. Antípoda. Revista de antropología y arqueología, 1 (3), 91-121.
12. Navarro, Roberto Campos, Sánchez, Edith Yesenia Peña y Maya, Alfredo Paulo. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). Salud colectiva. Pág.(443-455)
13. Brown, C. (14 de enero de 2021) El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. NATIONAL GEOGRAPHIC ESPAÑA. Pág. (1-13)
14. Dr. Jordi Sans Sabrafen y Dr. Francesc Abel Fabre, s.j. (28 de junio de 2005). Obstinación terapéutica. Documento de la Real Academia de Medicina de Cataluña, aprobado por unanimidad en sesión plenaria. Pág. (1-8)
15. Aleixandre Brian Duche Pérez. (2012). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. Sociedad y Religión: Sociología, Antropología e Historia de la Religión en el Cono Sur, XXI (37). Pág. (206-215)